

La revisión de un proceso

Actualmente dedicado a la vida académica y a un intenso trabajo de asesorías internacionales, Rolf Lüders lanza un libro con Dominique Hachette para demoler algunos mitos sobre las privatizaciones.

Claudio Gaete

Quizás los habitantes de Islas Mauricio, Mozambique o Kenia, puedan llevar a cabo privatizaciones al estilo chileno. También podría ser el caso de Bulgaria y Polonia, países que han tenido asesoría de Rolf Lüders, ex ministro de Hacienda y Economía entre agosto de 1982 y febrero de 1983. Y los países que no contraten sus servicios podrán leer su reciente libro, *La privatización en Chile*, editado en conjunto con el economista Dominique Hachette.

Centrado en su conocimiento sobre la liberalización de los mercados, Hachette ha tenido que incluir este tema, el que está tomando vuelo en países tan diversos como Vietnam o Polonia donde el economista ha prestado asesoría.

Para la promoción del libro ambos economistas se han dividido el terreno. Hachette se encarga de Chile, mientras que Lüders lo promociona en el extranjero. Sus continuos viajes y su deseo de mantenerse alejado de la vida pública motivaron la decisión del ex biministro. Pese a que el libro apareció primero en Chile, la edición original del texto es en inglés. Comenzó primero como un estudio financiado por el Fondo CEPAL, pero el Banco Mundial financió su publicación. A esta obra, escrita con fines divulgativos, se suma otro estudio más técnico realizado por los autores para el BID. En éste se analizan en profundidad los casos del Banco de Chile, CAP, Celulosa Arauco, Endesa y la CTC.

Con la intención de resumir la experiencia chilena para inspirar otros procesos privatizadores, ambos economistas intentan romper los mitos que se tejieron en torno al tema

en el país. Uno de ellos fue el decir que las empresas prácticamente se regalaron a los privados. "Las empresas fueron relativamente bien vendidas. Si hubo un regalo, fue para los trabajadores y para los pequeños capitalistas"

"pero esto tendió a desaparecer a medida que avanzó el proceso y se hizo más atractivo el negocio ante la expectativa de que las empresas quedarían en manos privadas". Por ejemplo, cuando en 1986 se puso en venta el 29,7 % de Entel, el precio estimado de venta, calculado en 2.292,7 UF se tradujo en un precio efectivo de 1.245,5 UF, es decir el Estado dejó de percibir más de mil UF. Lo que equivale a una pérdida del 45,7 %. En el año 1988 se vendió el 29,3 % de la propiedad de la empresa, pero entonces la diferencia fue de sólo 31,4 %. El caso de la CTC es más evidente, ya que el 59,9 % de las acciones vendidas en los años 1987 y 1988 representaron para el Estado aproximadamente 1.694 UF en ganancias, es decir 28,3 % extra. Aseguran los economistas que el promedio de subsidio implícito del Esta-



Rolf Lüders y Dominique Hachette:
"Las empresas fueron relativamente bien vendidas. Si hubo un regalo, fue para los trabajadores y para los pequeños capitalistas"

trabajadores y para los pequeños capitalistas", precisa Dominique Hachette. Asegura que ambas cosas se justifican por el deseo del gobierno de ampliar la propiedad privada y devolverles la mano a los contribuyentes que debieron pagar para rescatar de la quiebra a las empresas del aero rata. A juicio de Rolf Lüders, al comienzo de las privatizaciones se produjo la mayor diferencia entre el valor de mercado y el valor de venta,

do entre el periodo 1986-89 bordó el 13 %.

Otro de los mitos que seguramente despertará más de alguna vez de reclamo es el referido al desempleo. "Es falso que la privatización produzca desempleo. Eso se debe a la búsqueda de eficiencia. Nosotros demostramos que durante el proceso de ajuste, el empleo disminuyó más en las empresas públicas y luego creció más en las privadas", afirma Rolf

La revisión de un proceso [artículo] Mauricio Gaete.

AUTORÍA

Gaete, Mauricio

FECHA DE PUBLICACIÓN

1992

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La revisión de un proceso [artículo] Mauricio Gaete. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)